



Les Dauphins et leurs domaines fonciers au 13e siècle

Henri Falque-Vert

2013, Grenoble, **PUG** coll. « La Pierre et l'Écrit », 243p.

À partir d'enquêtes à dominante fiscale des 13^e et premier tiers du 14^e siècle, Henri Falque-Vert tâche de retrouver et comprendre les stratégies des grands propriétaires fonciers du Dauphiné, à une époque charnière où l'argent se répand, la dynamique démographique est forte, les corvées seigneuriales se raréfient et les mises en exploitation évoluent selon les terroirs et les personnages. Le Dauphin est alors le titre des seigneurs de cette province, avant d'être celui porté à partir de 1349 par le fils aîné du

roi de France. Parfois avec un propos très technique, comme le reconnaît l'auteur dans sa note 315, souffrant de l'absence d'un glossaire qui serait bien utile pour les non-initiés, l'auteur démontre que la gestion d'un domaine foncier n'est jamais déconnectée d'un contexte socio-économique. Une autre vision de la rente foncière, qui commence à devenir prégnante, à l'époque, pour les plus grands seigneurs.

Johan Vincent